

**PANDANGAN BARISAN ANSOR SERBAGUNA GRESIK  
MENGENAI KONSEP NKRI BERSYARIAH FRONT  
PEMBELA ISLAM  
(Dalam Perspektif Kritik Ideologi Max Horkheimer)**

**Skripsi**

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat

Memperoleh Gelar Sarjana Agama (S.Ag) dalam Program

Studi Aqidah dan Filsafat Islam



**Oleh:**

**Nailul Hikam Amaliah**

**NIM: E91216043**

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPELSURABAYA  
2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya :

Nama : Nailul Hikam Amaliah

NIM : E91216043

Program Studi : Aqidah dan Filsafat Islam

dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 14 Desember 2020

Saya yang menyatakan,  
  
**METERAI  
TEMPEL**   
2EABAAHF813878739  
**6000**   
ENAM RIBURUPIAH  
**Nailul Hikam Amaliah**  
**NIM : E91216043**

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi Berjudul “Pandangan Barisan Ansor Serbaguna Gresik mengenai Konsep NKRI Bersyariah Front Pembela Islam (Dalam Perspektif kritik Ideologi Max Horkheimer)” yang ditulis oleh Nailul Hikam Amaliah ini telah disetujui pada tanggal 14 Desember 2020.

Surabaya, 14 Desember 2020

Pembimbing



**Drs. Loekisno Cholil Warsito, M.Ag**  
**NIP.196303271993031004**

## PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi berjudul “ Pandangan barisan Ansor Serbaguna Gresik mengenai Konsep NKRI Bersyariah Front Pembela Islam ( Dalam Perspektif Kritik Ideologi Max Horkheimer)” yang ditulis oleh Nailul Hikam Amaliah telah disetujui pada 14 Januari 2020.

Tim Penguji:

1. Drs. Loekisno Choiril Warsito, M.Ag

2. Dr. Tasmuji, M.Ag

3. Muchammad Helmi Umam, S.Ag, M.Hum

4. Zainal Mukhlis, M.Fil.I

Surabaya, 09 Februari 2021



**Dr. H. Kunawi, M.Ag**

**NIP. 1964909181992031002**



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nailul Hikam Amaliah  
NIM : E91216043  
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin dan Filsafat/Aqidah dan Filsafat Islam  
E-mail address : Nhamaliah24@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :  
 Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :  
Pandangan Barisan Ansor Serbaguna Gresik mengenai konsep NKRI Bersyariah Front Pembela Islam ( Dalam Perspektif Kritik Ideologi Max Horkheimer )

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 09 Februari 2021

Penulis

( Nailul Hikam Amaliah )  
nama terang dan tanda tangan









































Sistematika merupakan isi dari pernyataan karya ilmiah agar tersistematis dan terarah dalam menulis karya ilmiah tersebut, dalam hal ini penulis membagi hasil penelitian ini dalam 5 sub-bab:

Bab Satu, Menguraikan tentang pendahuluan yang meliputi latar belakang, Rumusan masalah, Tujuan Penelitian, metode penelitian, sistematika pembahasan, dan tinjauan pustaka yang akan dibahas dalam skripsi.

Bab Kedua, menjelaskan sejarah berdirinya FPI, dan konsep NKRI bersyariahnya, dan menguraikan teori dari max Horkheimer.

Bab Ketiga, menjelaskan Sejarah berdirinya Banser dan pandangan Banser NU mengenai Islamisme yang diinginkan Front Pembela Islam yaitu NKRI Bersyariah.

Bab Keempat, membahas tentang analisis Respons Banser NU Gresik terhadap NKRI bersyariah.

Bab kelima yakni penutup, yang meliputi kesimpulan dan saran untuk peneliti selanjutnya.









FPI ialah Habib Muhammad Rizieq Sihab. Dan resminya, Front Pembela Islam lahir pada tanggal 17 agustus 1998, yang bertepatan dengan 24 Rabiuts tsani 1419 H, bertempat di Pondok Pesantren Al-Ummn, Kampung utaan, Ciputat, Jakarta Selatan. FPI termasuk sebuah organisasi gerakan, oleh karena itu, para aktifis melakukan berbagai kegiatan keagamaan seperti tabligh akbar, silaturrahi, dan juga demonstrasi. Para aktivis yang juga sebagai warga masyarakat, merasa memiliki keharusan untuk ikut serta dalam memberikan sumbangsih yang positif untuk kemajuan bangsa Indonesia.<sup>25</sup> Pilihan nama FPI tentu saja melalui pertimbangan, dan memiliki makna filosofis. Kata *Front* sendiri mempunyai arti, bahwa organisasi ini memiliki sikap tegas dan berusaha sigap untuk menjadi yang terdepan diberbagai situasi dalam setiap langkah perjuangan. Adapun kata *Pembela* menandakan bahwa organisasi ini akan berperan dalam membela hak Islam maupun membela Umat Islam, Kata *Pembela* juga berdasarkan rujukan dari al-Qur'an surat Ash-Saff ayat 14 “ Yaa ayyuha al-adzina amanu kunu ansharallah” yang artinya, Wahai orang-orang yang beriman jadilah pembela atau penolong Allah.<sup>26</sup> Dan adapun kata Islam menandakan bahwa organisasi ini berjuang tidak terlepas dari ajaran agama Islam yang baik dan benar.<sup>27</sup> Mereka memberi nama “Front Pembela Islam” bukan “Front pembela Umat Islam”, karena yang dibela disini tentang nilai dan ajarannya bukan orangnya. Artinya,

---

<sup>25</sup>Muhammad Riziq Shihab, *Dialog FPI- Amar ma'ruf Nahi Munkar* ( Jakarta: Ibnu Saidah, 2008), 90.

<sup>26</sup>Andri Rosadi, *Hitam Putih FPI*, ( Jakarta Selatan: Nun Piublisher, 2008), 88.

<sup>27</sup>Muhammad Riziq Shihab, *Dialog FPI- Amar Ma'ruf Nahy Munkar*, 129.







































mulai bergerak dengan meneliti tentang perkembangan gerakan dari berbagai aspek sosial. Melalui pemahaman dari sisi “negatif” nya dan tanda-tanda yang tidak relevan bagi objek perubahan sosial mulai bisa ditangkap dan juga menghasilkan satu pemahaman baru atas “Kontradiksi” dan kemungkinan-kemungkinan lain yang terbuka atasnya.

Disini, Front Pembela Islam digambarkan sebagai kelompok yang bersifat tradisonal. Karena konsep-konsep NKRI bersyariah yang digagas oleh Front Pembela Islam itu hanya berpijak kepada ide-ide keyakinan Islam dan gagasan pribadi saja. Karena berasal dari gagasan pribadi, mereka Front Pembela Islam sama sekali tidak melihat realitas NKRI seperti apa, bahwa NKRI itu memiliki berbagai agama, suku, bangsa, dan keyakinan.











































**BAB IV**

**ANALISIS PANDANGAN BANSER TERHADAP KONSEP NKRI  
BERSYARIAH YANG DIGAGAS OLEH FPI DALAM PERSPEKTIF  
KRITISISME MAX HORKHEIMER**

**A. Konsep NKRI Bersyariah FPI**

Mazhab Frankfurt adalah sebutan untuk para sarjana muda yang tergabung didalam lembaga penelitian sosial. Yang terkenal didalam pemikiran mazhab tersebut adalah “Teori Kritik Masyarakat”, Salah satu anggota mazhab tersebut adalah Max Horkheimer, yang juga dikenal dengan teori kritiknya. hakikat dari teori kritik masyarakat tersebut adalah *Aufklarung*, yang dalam hal ini adalah mampu mengungkap tirai yang menutup kenyataan yang tidak manusiawi terhadap kesadaran kita. Secara umum horkheimer mempunyai dua teori dalam meluruskan aksinya untuk mengkritik masyarakat tersebut, yakni teori tradisional dan teori kritis. teori kritis ini membuka ketidakrasionalitasan pengandaian-pengandaian sistem yang ada.

Sebagaimana yang telah kita ketahui bersama bahwa Negara Kesatuan Republik Indonesia (NKRI) merupakan sebuah Negara yang multikultural, didalamnya terdapat banyak macam suku, budaya, agama, dan bahasa yang kesemuanya itu terbingkai dalam semboyan “Bhineka Tunggal Ika”, yang mana hal tersebut merupakan kesepakatan dari seluruh elemen bangsa Indonesia. Sehingga perbedaan-perbedaan



Disini akan dibahas mengenai ketidak rasionalitasan dari pemikiran FPI dan konsep NKRI Bersyariah sebagai teori tradisionalitas yang harus di kaji ulang, karena konsep NKRI bersyariah hanya akan menjadikan manusia-manusia yang lain terjebak di posisi yang sama seperti mereka, yang dikhawatirkan adalah ketika nanti dari NKRI Bersyariah ada kebutuhan manusia yang tidak terpenuhi dan menjadikan manusia itu tidak dapat berfikir rasional (membedakan dengan akalanya mana yang benar atau mana yang salah, mana yang baik untuk orang lain atau yang tidak), karena rasionalitasnya sudah tertutupi oleh gema NKRI Bersyariah, menurut peneliti konsep NKRI Bersyariah adalah sebuah teori yang telah mereeduksi pemikiran-pemikiran FPI sehingga kehilangan rasionalitasnya karena mereka sudah terhegemoni atau sudah mabuk akan konsep NKRI Bersyariah tersebut.

Padahal jika melihat secara detail dan berfikir dengan cermat tentang sejarah Islam, maka akan ditemui dalam kepemimpinan Sayyidina Utsman bin Affan yang menjadi pemimpin atau khalifah pasca kepemimpinan Umar bin Khattab. Betapa syariat Islam telah diterapkan secara menyeluruh oleh Utsman dengan segala daya dan upayanya mulai dari hal remeh-temeh hingga ke suatu bidang permasalahan yang sangat besar semua itu dikerjakan atas dasar syariat Islam, akan tetapi kenapa pada waktu yang bersamaan umat atau rakyat Ustman justru tidak sejahtera, bahkan merasa keadilan telah dilukai oleh Ustman dan keluarganya, bahkan rakyatnya mengecam Ustman agar supaya turun dari



## **B. Respon Banser terhadap Konsep NKRI Bersyariah FPI**

Secara umum FPI merupakan kelompok yang secara subkultur mengembangkan nilai-nilai Islam yang berlandaskan pada aturan-aturan yang ada di Islam, begitu juga dengan tingkah lakunya yang juga mengikuti aturan dalam Islam tersebut. Tapi dalam hal ini mereka sudah tidak lagi sama dengan aturan-aturan yang berlaku secara umum di Negara ini. Sedangkan di Indonesia sudah jelas bahwa mayoritas penduduknya beragama Islam, namun belum sepenuhnya mereka berperilaku seperti yang ada didalam aturan Islam. Sedangkan FPI merasa bahwa kelompoknya sudah menjalankan sesuai aturan-aturan Islam secara benar, oleh sebab itu, mereka secara terang-terangan melawan kelompok yang memang bertentangan dengan mereka. FPI yakin dengan banyaknya warga Muslim di Indonesia harusnya yang dipakai dalam aturan-aturan di kehidupan adalah hukum-hukum Islam, mereka lupa kalau negara Indonesia ini adalah negara demokrasi. Indonesia mempunyai berbagai batasan nilai dan aturan-aturan hukum, dan juga adat istiadat yang juga dijadikan sebagai aturan dalam berperilaku warga Indonesia. Kalau memang hal tersebut kurang benar, harusnya bisa diselesaikan dengan tidak melakukan kekerasan, atau main hakim sendiri.

Di dalam Pancasila, semua warga Indonesia berhak meyakini ajaran agamanya sesuai pilihannya masing-masing, namun mereka tidak boleh menjadikan pilihan beragamanya sebagai standar pertimbangan kebenaran terhadap agama yang lain. Soekarno yang saat itu sebagai



Mengenai wacana yang sudah tersebar baik dikalangan ulama maupun masyarakat secara umum yakni tentang tuntutan penerapan syariat islam yang ada di Indonesia, maka tidak heran ketika masing-masing mempunyai respon yang berbeda-beda mengenai wacana tersebut, seperti yang dilakukan salah satu Badan semi Otonom dari Nu yakni Barisan Anzor Serbaguna mereka merasa kurang berkenan ketika wacana tersebut diterapkan di Negara yang multikultural ini, bagaimana tidak ketika Negara yang meskipun masyarakatnya didominasi oleh orang-orang Muslim ini tetap bisa berdampingan baik dengan masyarakat non Muslim, karena adanya sikap saling menghormati, dengan adanya perbedaan mereka saling menghargai, karna memegang prinsip “Bhineka Tunggal Ika” meskipun dari golongan yang berbeda mereka harus tetap bisa berdampingan baik dengan yang lainnya. Sebab itu, ketika wacana tersebut di terapkan yang terjadi mungkin akan banyak pertumpahan darah antar sesama Bangsa Indonesia sendiri karena adanya perbedaan penafsiran agama maupun ideologi. Dalam teori horkheimer bahwa ia mempunyai konsep rasionalitas yang mnenjadi daya kritik hingga manusia itu bisa benar-benar menggunakan akalanya, dan tidak terjebak oleh kepentingan penguasaan atau yang lainnya.

NKRI bersyariah harus dipikirkan kembali jika harus diterapkan sebagai sebuah ideologi yang diterapkan di Indonesia. Kesadaran rasionalitas manusia sesuai Kritik ideologi dari Max Horkheimer haruslah tetap terpelihara dalam akal sejati seroang manusia. Manusia haruslah







diterima semua kalangan dari berbagai macam agama, suku dan budaya. Yang mamapu melihat realita dengan rasionalitas yang nyata. Bukan berdasarkan sebuah dogma yang seakan menjadi opium yang mutlak harus terjadi, sehingga menimbulkan kegoncangan pada sebuah keseimbangan berbangsa dan bernegara yang mengabaikan rasionalitas kenyataan yang ada. Dalam hal ini FPI Melalui gagasan NKRI bersyariah telah kehilangan nalar kritisnya. Bahkan kebanyakan terhanyut dalam euforia. Mereka terjebak dalam fanatisme yang berlebihan terhadap suatu karakter atau tokoh yang diproduksi oleh hal berbau syariah.

Banser dan kiyai kiyai NU pada dasarnya tidak menolak syariat secara umum, mereka mengajarkan kepada masyarakat bahwa dalam mengambil sebuah keputusan yang menghasilkan produk syariat haruslah melihat realita dan menggunakan rasionalitas yang sesuai. Mereka tidak membiarkan daya kritis mereka terhadap masalah umat dan bangsa dengan menutup mata mereka terhadap realita. Mereka tidak terjebak dalam ilusi dan gila akan hal yang berlabel “syariah”. Sejatinnya Banser telah membuka mata bahwa NKRI bersyariah secara realita dan rasionalitas sangatlah tidak cocok apabila diterapkan di Indonesia. Harapan Max Horkheimer tentang sebuah ideology kritis yang tetap membuka nalar manusia berpikir, tidak terjebak dalam lingkup dogma yang menjadikan manusia menutup matanya terhadap sebuah realita yang terjadi dibaliknya dan akibatnya secara rasional.







- Fouda, Farag. *Kebenaran yang hilang*, Mesir: Darwa Matabi' al-Mustaqbal, 2003.
- Hasan, Abu Muslim Ibn al-Hajjaj. *Sahih al-Muslim*, Vol.1, No. Hadis 78, Beirut: Dar Ihya' al-Turath al-'Arabi, 261H.
- Hidayati, Nur. *Kritik Ideologi interpretasi GWJ Drewes (1899-1991) atas serat bonang dalam The Admonitions Of seh bari*, Tesis—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2018.
- <https://makassar.tribunnews.com/2018/10/23/tribunwiki-lagiramaibahasbanserNu-inisejarahpendirian.fungsi.dantugasnya>, diakses pada 16 September 2020.
- JA, Denny. *NKRI Bersyariah atau Ruang Publik yang manusiawi?*, Cerah Budaya Indonesia, 2019.
- Joko, P Syubagya. *Metode Penelitian dalam teori dan Praktek*, Jakarta: Rineka Cipta, 1990.
- Luqman. *Tindakan Sosial Banser NU ( Barisan Ansor SerbagunaNahdlatul Ulama) dalam Pengabdian masyarakat di kecamatan Loceret kabupaten Nganjuk*, Skripsi—IAIN Kediri,2019.
- Murtadlo, M Fikri. *Anggota Banser Gresik*, Wawancara, !5 September 2020.
- Naser, Farid. *Kritik Ideologi terhadap gerakan radikalisme Front Pembela Islam di Indonesia*, Skripsi—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2019.
- Peraturan Dasar Peraturan Rumah tangga Peraturan Organisasi Gerakan pemuda Ansor*, Jakarta Pusat: Sekretariat Jenderal Pimpinan Pusat Gerakan Pemuda Ansor, 2016.
- Prima, Ninin., Dkk. “Radikalism Agama sebagai salah satu bentuk Perilaku menyimpang: Studi Kasus Front Pembela Islam”, *Jurnal Kriminologi Indonesia*, Vol.3, No.1, Juni 2003.
- Ricklefs, M C. *Sejarah indonesia Modern Dharmono Hardjowidjono (terj.)*, Yogyakarta: Gajah Mada University Press, 1993.

- Riziq, Muhammad Syihab. *Dialog FPI- Amar ma'ruf Nahy Munkar*, jakarta: Ibnu Saidah, 2008.
- Riziq, Muhammad Syihab. *Wawasan kebangsaan menuju NKRI Bersyariah*, jakarta: Suara Islam Press, 2012.
- Riziq, Muhammad Syihab, *Pengaruh Pancasila terhadap penerapan Syariat islam di Indonesia*, Disertasi—UNIV Malaysia Kuala Lumpur, 2012.
- Rofii, Moch. *Deradikalisasi paham Keislaman Indonesia di kalangan pemuda melalui Sistem Keaswajaan GP Ansor*, Tesis—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2019.
- Roni, Fathur. *Anggota Banser Gresik*, Wawancara, 15 September 2020.
- Rosadi, Andri. *Hitam Putih FPI*, Jakarta Selatan: Nun Publisher, 2008.
- Sahal, Ahmad. *NKRI Sudah Syar'i: Pancasila dalam perspektif Pesantren*, (Kandidat PhD University of Pennsylvania, 2017-2018).
- Sindhunata. *Dilema Usaha manusia rasional teori Kritis sekolah Frankfurt Max Horkheimer dan Theodor W. Adorno*, Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2019.
- Solichun, Imam. *Peran organisasi Pemuda dalam menangkai Radikalisme ( Studi pada GP Anzor kota Surabaya Periode 2017-2021*, Tesis— UIN Sunan Ampel Surabaya, 2018.
- Sukayat, Tata. *Radikalisme Islam atas nama Dakwah Gerakan Front Pembela Islam*, Ilmu dakwah: Academia Journal For Homiletic Studies, Vol. 12, No. 1, 2018.
- Syaifuddin, Machfudz. *Reinterpretasi Gerakan Dakwah Front Pembela Islam (FPI)*, Jurnal Ilmu dakwah, Vol. 34, No. 2, (Juli-Desember, 2014).
- Taimiyah, Ibnu. *Etika Beramar Ma'ruf Nahy Munkar*, Penj. Abu Fahmi, Jakarta: Gema Insani Press, 1995.

